
ГАЗЕТА

Российский ГосудАРсТвЕнный ГумАниТАРный унивЕРсиТЕТ 2011 (ИЮНЬ)au.rggu.ru №70

7
как поехать учиться 
в Америку? на этот вопрос 
отвечают студенты РГГу, 
побывавшие в дикинсон 
колледже, штат Пенсиль-
вания 

5
«Революция Фейсбука»: что 
стало причиной револю-
ции в Египте и что будет 
дальше с этой страной? 
Репортаж о круглом столе 
с участием посла Египта 
док-тором Алаа Эльхадиди 

8
Лина удовенко – директор 
по маркетингу LiveJournal 
Russia и выпускница 
РГГу. интервью с Линой 
читайте в этом номере 
газеты

9
о развитии филиальной 
сети РГГу рассказывает 
Арташес Арсенян – началь-
ник управления региональ-
ного развития

Что значит быть королевой красоты?  стр. 2

ф
о

то
гр

а
ф

и
я

 п
ре

д
о

с
та

в
л

е
н

а
 н

а
та

л
ье

й
 г

а
н

ти
м

у
ро

в
о

й



ГАЗЕТА АУДИТОРИЯ №70 (ИЮНЬ)au.rggu.ru2 персоналии

наталья Гантимурова, победитель-
ница конкурса «мисс Россия – 2011» и 
студентка иАи РГГу, рассказала о том, 
как она решилась на участие в конкур-
се красоты и почему важно уметь не 
только ходить по подиуму, но и успе-
вать хорошо учиться.

– наталья, расскажи, как ты решилась 
принять участие в таком нелегком со-
стязании?
– я увидела объявление о кастинге в ин-
тернете и поспорила с подругой на 50 руб-
лей, что мне будет «не слабо» попробовать. 
Как видите, спор я выиграла. практичес-
ки сразу меня утвердили на участие в кон-
курсе. Это было в конце прошлой весны. 
потом в течение года не было никаких 
звонков, казалось, что про меня забыли. 
уже накануне самого состязания меня все 
же пригласили на финальный кастинг. так 
вышло, что именно в этот день проходила 
генеральная репетиция конкурса «мисс 
студенчество», в котором я тоже участво-
вала. надо было выбирать, и я пошла на 
репетицию студенческого конкурса. Как 
оказалось, организаторы «мисс россии» 
были во мне очень заинтересованы и на-
стояли на моем участии. меня пригласили 
в дирекцию конкурса, провели беседу, и я 
решилась.
–  но те самые 50 рублей ты получила?
– да!
– как технически происходит кастинг?
– сначала всех претенденток одевают в 
одинаковые платья – черные и короткие, 
хорошо подчеркивающие фигуру. но в про-
цессе собеседования смотрят не только на 
внешние данные, но и расспрашивают о 
жизненной позиции, увлечениях и т.п.
– Что ты рассказала о себе?
– я заявила, что главный приоритет для 
меня – это учеба, а не модельный бизнес, 
который я считаю своим хобби. Буквально 
через неделю после испытательной бесе-
ды всех конкурсанток поселили в одном 
из подмосковных отелей, где нас начали 
готовить к финалу конкурса.
– скажи, твой новый статус как-то тебя 
изменил? отразилась ли победа на отно-
шении к тебе окружающих? ведь это умо-
помрачительный титул – мисс Россия.
– признаюсь, что меня титул не изменил, 
и мои цели и жизненные приоритеты ос-
тались прежними. сейчас, спустя два ме-
сяца после финала, я начинаю замечать, 
что отношение некоторых людей ко мне 
поменялось. Кто-то стал относиться лучше, 
кто-то стал проявлять излишнее внима-
ние. Заметно, что некоторые из одногруп-
пников с какой-то ревностью восприняли 
новый титул, но половина группы просто 
счастлива.

я не заметила, чтобы титул как-то пов-
лиял на отношение ко мне со стороны 
преподавателей. сначала все они за меня 
очень порадовались, казалось, что теперь 
мне всегда будут ставить «отлично», но, 
как вы понимаете, это не так.

– как известно, тебе дали корону, сто 
тысяч долларов и грант на обучение. Ты 
уже решила, как всем этим распорядишь-
ся?
– Корона переходящая, и у меня ее нет. 
Как поступить с деньгами, я еще не реши-
ла. а вот грантом на обучение я собираюсь 
воспользоваться. я учу итальянский язык 
в рггу, поэтому, скорее всего, поеду в ита-
льянский вуз на дипломатические курсы 
или на факультет международных отноше-
ний. Конечно, меня как медийное лицо в 
серьезную дипломатию не возьмут, но, по 
крайней мере, получить знания в этой сфе-
ре мне будет интересно и полезно.
– Ты будешь переводиться в итальянс-
кий вуз или поедешь на семестр?

– я сейчас на третьем курсе и планирую за-
кончить рггу. так что я воспользуюсь этим 
грантом уже после окончания университе-
та, либо после 4 курса возьму академичес-
кий отпуск.
– Третий курс считается переломным го-
дом, временем, когда люди самоопреде-
ляются на профессиональном поприще. 
стать мисс Россия – это ведь серьезное 
достижение, и можно изменить что-то 
в жизни.
– да, я не хочу, чтобы этот год прошел бес-
следно. у меня есть шанс, который может 
помочь в выборе дальнейшего пути. надо 
реализовать все возможности таким обра-
зом, чтобы было видно – благодаря титулу я 
не просто год побыла в статусе мисс россия, 
но добилась каких-то конкретных вещей.
– какие реальные перспективы дает ста-
тус мисс Россия?
– грант на обучение – это для меня самый 
главный приз. помимо этого, в россии я 
буду участвовать в различных благотвори-
тельных проектах, которые для меня тоже 
очень важны. например, оргкомитет кон-

курса сотрудничает с благотворительной 
организацией «добрая планета». Это ор-
ганизация, сотрудники которой заслужи-
вают не просто уважения, а восхищения. 
раньше я несколько скептически относи-
лась к людям, занимающимся благотвори-
тельностью. мне казалось, что надо стре-
миться сделать государство лучше, чтобы 
благотворительность не требовалась. но я 
увидела, что людям оказывается реальная 
помощь, причем абсолютно искренне. те-
перь мне тоже хочется этим заниматься. 
возможно, в будущем я создам свою бла-
готворительную организацию.
– А шоу-бизнес тебя не привлекает?
– нет, петь я не умею, так что очередной 
солисткой «виагры» мне не стать, как это 
произошло с некоторыми из предыдущих 
победительниц конкурса. возможно, я 
пойду работать на телевидение в качестве 
ведущей информационных программ.
– можно сказать, что политика тебе 
ближе, чем шоу-бизнес? считается, что 
молодежь аполитична, особенно та ее 
часть, что добивается каких-то успехов 

и публичного статуса.
– да, политика ближе, хотя я никогда не 
думала, что так скажу. еще два года на-
зад я была крайне далека от политики, но 
сейчас чувствую огромнейший интерес к 
этой сфере. Эту заинтересованность мне 
привили наши преподаватели, так что 
вполне можно сказать, что университет 
сыграл здесь основную роль. у меня есть 
своя точка зрения на политическую си-
туацию в россии и в мире. все это, повто-
рюсь, благодаря преподавателям, которые 
не дают студентам стать частью безликой 
и безыдейной массы.
– Позволили ли участие и победа в кон-
курсе по-другому взглянуть на какие-то 
сферы, которые раньше казались тебе 
понятными и прозрачными?
– я раньше думала, что все коррумпиро-
вано, и была уверена в этом до последней 
секунды. еще неделю после победы я спра-
шивала близких, кто за меня заплатил? но 
не платил никто. Это самый большой раз-
рушенный стереотип за последние годы. 
теперь я могу с уверенностью сказать, что 
конкурс «мисс россия» – это честный кон-
курс.

Кроме того, будучи в статусе мисс рос-
сия, я задалась целью сломать стереотип 
о том, что все конкурсантки – глупые и 
пустые. я стараюсь говорить об этом как 
можно больше, потому что очень не хочу, 
чтобы так думали и обо мне. Буду бороться 
с этим стереотипом своими поступками.
– Ты продолжишь участвовать в конкур-
сах красоты?
– да, я поеду на «мисс вселенная» в сен-
тябре. 
– Боишься конкуренток? как профессио-
нал, можешь оценить шансы соперниц?
– я не могу назвать себя профессионалом 
в этой области. результаты конкурса совер-
шенно непредсказуемы. на конкурсе «мисс 
россия» я совершенно не считала себя луч-
шей среди участниц, но выиграла.

на претенденток на звание мисс все-
ленная я посмотрела в интернете. долж-
на признаться, что там настолько богопо-
добные девушки, что очень трудно себя с 
ними сравнивать. но под нажимом мамы, 
которая делает все для повышения моей 
самооценки, я согласилась принять учас-
тие в этом состязании. сложно оценить 
свои шансы, многое зависит от того, как 
ты себя подашь, ведь ошибиться нельзя ни 
в чем.
– Что значит ошибиться? По каким кри-
териям отбираются участницы?
– раньше мне казалось, что главным кри-
терием на всех конкурсах красоты является 
внешность, а индивидуальность не имеет 
значения. но когда на одном из выступ-
лений перед жюри я начала произносить 
речь, меня перебили на фразе «я изучаю 
международные отношения» и попросили 
рассказать о текущей ситуации в ливии. 
в свободное время я посещала сайт оон, 
так что на одном дыхании в течение пяти 
минут безостановочно рассказывала про 
ситуацию в ливии. Члены жюри были 
потрясены. Когда я вышла оттуда, то позво-
нила маме и сказала, что шансов нет, так 
как мои ответы звучали чурусчур сложно, 
и я наверняка показалась жюри слишком 
умной для мисс россия. оказалось, что не 
слишком! возможно, решающую роль сыг-
рал именно мой ответ.
– Что ты можешь пожелать на прощание 
студентам РГГу?
– я желаю всем старательно учиться и уве-
ренно идти к своей цели. Чего бы вы ни 
планировали добиться, образование всег-
да должно оставаться на первом месте.
Б е с е д о в а л  и о с и ф  ф у р м а н .

п о д г о т о в и л а  м а р и я  Ш и ш к и н а . 

« м и с с  р о с с и я  –  2 0 1 1 »  н а т а л ь я  г а н т и м у р о в а :  
м о й  г л а в н ы й  п р и о р и т е т  –  у Ч е Б а
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Наталья планирует свое участие в конкурсе «Мисс Вселенная», который состоится в сентябре

Будучи в статусе Мисс Россия, я задалась целью 
сломать стереотип о том, что все Мисс Россия – 

глупые и пустые. Я стараюсь говорить об этом как 
можно больше, потому что очень не хочу, чтобы 

так думали и обо мне. Буду бороться с этим 
стереотипом своими поступками 



ГАЗЕТА АУДИТОРИЯ №70 (ИЮНЬ)au.rggu.ru3

Л Е с я
Андрей Малахов водил нас по разным телевизионным центрам, 

показывал, как должны работать журналисты. Нас научили делать 
настоящий режиссерский план.

и Р А
Я узнала, что в Пекине при подготовке к Олимпийским играм 

построили около 100 станций метро. 
А еще у китайцев есть свой самовар.

к Р и с Т и н А
Недавно В РГГУ выступал профессор из Оксфорда. Он устроил 

ролевую игру, в которой участвовали студенты – мы будто были 
настоящими судьями и адвокатами в судебном процессе. Я думаю, 
что такой опыт пригодится мне в дальнейшей профессиональной 

деятельности юриста.

Э Т Е Р и
Университет научил нас коллективной работе. Я на себе узнала,  

что за ночь действительно можно подготовиться к экзамену.

с о н я
Я узнала, что население Люксембурга помещается на футбольном 

стадионе, а у голландца в среднем за жизнь бывает пять 
велосипедов. 

с А ш А
Я узнал, что не все, что говорит тебе преподаватель по 

математике, – это истина в последней инстанции. Вообще, на 
первом курсе еще рано рассуждать о практических навыках,  

у нас пока одна теория.

Конец учебного года – не только пора летней сессии, но и отличный момент 
для подведения итогов. Корреспонденту «аудитории» удалось узнать, чему 

научились студенты в стенах университета в уходящем учебном году 

А Л Е к с А н д Р А
В этом году я осознала, что учеба – это гораздо серьезней, 

чем я представляла. И намного важнее, чем казалось в школе.

и т о г и  у Ч е Б н о г о  г о д а

Т А я
Я узнала, что язык не такой простой, как кажется на первый 

взгляд. Еще меня очень удивило, что в старославянском языке 
слово «скандал» означало «соблазн».

д Е н и с
За этот год я научился никогда не сдаваться. Куда мы денемся 

с подводной лодки?.. Сдаваться никогда нельзя, как бы плохо ты ни 
подготовился к сессии. Рано или поздно все будет сдано или станет 

просто не важным.

лица рггу
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июнь – формально последний месяц 
учебного года. однако с приближени-
ем лета активная научная, студенчес-
кая и творческая жизнь в нашем уни-
верситете нисколько не потеряла в 
ритме и насыщенности. несмотря на 
закономерную усталость, подведение 
итогов и сессию, в РГГу по-прежнему 
происходит много всего интересного.

важным событием конца мая стала кон-
ференция «разломы истории: культурное 
пространство 90-х», организованная сов-
местными усилиями русской антропо-
логической школы рггу и нового попу-
лярно-научного журнала «Культиватор». 
подробнее о том, какие темы оказались в 
фокусе внимания исследователей, изуча-
ющих спорное первое десятилетие новей-
шей российской истории, читайте на сайте 
раШ (http://kogni.ru).

в рамках традиционных дней аспиран-
туры в рггу прошло несколько студенчес-
ких конференций, пост-релизы которых 
можно найти на главном сайте универси-
тета.

в конце учебного года состоялась XXV 
международная студенческая конферен-
ция «физкультура и спорт в современном 
мире». в новом тысячелетии спорт про-
должает играть важную роль в обществе 
и вызывает острый интерес со стороны 

представителей самых разных социаль-
ных групп. не удивительно, поэтому, что 
это явление остается одним из постоянных 
предметов изучения для специалистов в 
области гуманитарных наук. о том, какие 
студенческие доклады прозвучали на фору-
ме, какие дисциплины и страны были на 
нем представлены, читайте в пост-релизах 
конца мая.

памятным официальным событием для 
студентов рггу стала прошедшая в стенах 
университета встреча с Чрезвычайным и 
полномочным послом арабской республи-
ки египет, господином мохаммедом алаа 
Эльдин али Шавки Эльхадиди. подробный 
отчет о круглом столе с участием господи-
на Эльхадиди и поднятых в ходе встречи 
темах читайте на с. 3 этого номера.

главной новостью творческой жизни 
студентов рггу можно назвать подведе-
ние итогов конкурса «современная прага 
в фотоработах студентов». в середине мая 
состоялось открытие выставки его учас-
тников и награждение авторов лучших 
фотопроизведений. стоит упомянуть, что 
конкурс фотографий, посвященных пов-
седневной жизни и архитектуре одного из 
красивейших городов центральной европы 
был организован учебным центром «арт-
дизайн», представительством рггу в праге 
и фирмой «фотопроект».

непрерывным потоком новостей отме-
тилось управление по работе со студента-
ми рггу, решившее в конце года провести 
череду масштабных мероприятий в об-
ласти студенческого творчества и профес-
сионального мастерства. Завершился 2-й 
межфакультетский чемпионат рггу по 
футболу на кубок ректора. победителем, 
напомним, стала команда экономичес-
кого факультета, обыгравшая в финале 
команду иаи. мы искренне поздравляем 
экономистов с заслуженным чемпионским 
титулом! другими важными событиями 
стали завершение сезона университетской 
лиги Квн, подведение итогов фестиваля 
студенческих талантов, а также опреде-
ление победителя видеоконкурса рггу. 
подробные обзоры и фотографии со всех 
этих мероприятий можно найти на сайте 
student.rggu.ru.

лето – пора волнительных выпускных и 
вступительных испытаний для абитуриен-
тов. напоминаем, что информацию о том, 
какие документы необходимы для поступ-
ления в наш университет, контактные те-
лефоны и другие необходимые сведения 
можно найти не только на сайте рггу, но 
и в социальных сетях. для абитуриентов 
открыт специальный форум http://forum.
rsuh.ru/, где можно задать любые интере-
сующие вас вопросы.

в современной информационной среде 
публичность является важным фактором 
успеха любой организации. рггу стремит-
ся к максимальной открытости для сми. 
и наше управление как его официальное 
лицо видит свою миссию в донесении до 
широкой общественности тех экспертных 
оценок, которые высказывают представи-
тели администрации и преподаватели 
рггу.

рггу – исследовательский вуз, многие 
его преподаватели являются ведущими 
учеными в россии и мире. поэтому ос-
новой позиционирования рггу в сми 
является экспертный характер мнений 
его представителей. по данным системы 
«медиалогия», за последние два года доля 
комментариев сотрудников университета 
увеличилась втрое – с 10 до 30% от общего 
числа преподавателей рггу. Это очень хо-
рошая цифра, которая подтверждает, что 
наши ученые как ведущие гуманитарии 
страны крайне востребованы прессой. в 
настоящий момент при непосредствен-
ном участии деканов соответствующих  
факультетов созданы экспертные пулы 
специалистов-международников, поли-
тологов, социологов, лингвистов, эконо-
мистов.

ректор рггу ефим пивовар регулярно 
представляет наш университет в сми. его 
выступления в прессе поддерживают пози-
тивный образ рггу в глазах общественнос-
ти. с регулярными комментариями в сми 
выступают дмитрий Бак, максим Кронга-
уз, галина ершова, александр Безбородов, 
наталия Басовская, алмазия Катаева, илья 
смирнов, андрей Коротаев и многие дру-
гие. своей оценкой текущих событий в этом 
году активно делились политологи исмаил 
агакишиев, алексей власов и алексей се-
нокосов, историки Борис морозов, игорь 
Курукин и елена Браун, психолог Жанна 
Шопина. всего яндекс индексирует более 
200 ученых рггу.

однако в наши задачи входит не толь-
ко работа по внешнему представлению 
деятельности университета. поддержа-
ние внутренней корпоративной культу-
ры – важный аспект нашей работы. мы 
стремимся к тому, чтобы максимально воз-
можное число преподавателей, сотрудни-
ков и студентов рггу были в курсе событий, 
которые происходят в университете.

в рамках этого направления мы регу-
лярно обновляем информацию на сайте, 
еженедельно выпускаем электронный 
«новостной бюллетень» на русском и анг-
лийском языках, ежемесячно выходит га-
зета «аудитория», популярность которой 
неуклонно растет, мы ежедневно готовим 
мониторинги сми, фиксирующие глав-
ные события в сфере образования и науки. 

управление поддерживает официальные 
группы «рггу в Контакте», корпоративные 
страницы в Twitter и Facebook, где наши 
сотрудники не только публикуют отчеты 
о новостях и событиях, но и реагируют на 
запросы абитуриентов.

предмет нашей особой гордости – это 
сайт рггу. За пять месяцев его посетили 
почти 3 млн уникальных пользователей, а 
в целом за прошлый год эта цифра состави-
ла 6,5 млн. по статистике яндекс.Каталог 
наш сайт занимает 8-е место по посещае-
мости среди всех вузов страны. до конца 
года мы планируем существенно изменить 
структуру и дизайн сайта, «облегчить» его 
главную страницу. 
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весь май кипели страсти вокруг ряда ини-
циатив в сфере образования. вполне ожи-
даемо, что наиболее горячей оставалась 
волнующая многих тема отсрочек от ар-
мии. помимо этого, госдума выступила 
с очередным предложением о повыше-
нии размера стипендий для студентов, 
интернов и ординаторов. по инициативе 
нескольких вузов был создан российский 
союз студенческих организаций. министр 
образования и науки фурсенко озвучил ряд 
новых мер по борьбе с наркотиками в инс-
титутах и университетах. перед вами наш 
ежемесячный обзор главных образователь-
ных новостей.

о Т с Р о Ч к А  о Т  П Р и З ы в А  
д Л я  А Б и Т у Р и Е н Т о в

дмитрий медведев поручил министрам 
обороны и образования решить вопрос с 
отсрочками от армии для абитуриентов. 
весенний призыв этого года заканчивает-
ся 15 июля, выпускники покидают школу 
в конце июня, в то время как зачисление 
в вузы происходит в конце июля – нача-
ле августа. многие школьники рискуют 
попасть в армию сразу после выпуска, не 
успев сдать вступительные экзамены и по-
лучить студенческую отсрочку.

с Т и П Е н д и и
госдума может увеличить стипендии сту-
дентам с 1 сентября этого года на 29%, а не 
на 9%, как предполагалось ранее. об этом 
сообщил председатель комитета госдумы 
по образованию, член фракции «единая 
россия» григорий Балыхин. дума рассмот-
рит поправки в бюджет текущего года, ко-
торые предусматривают в том числе и 
средства на повышение стипендий.

с Т у д Е н Ч Е с к и Е  о Р Г А н и З А ц и и
представители пяти вузов выступили с 
предложением о создании российского со-
юза студенческих организаций, который 
займется проблемами студенчества. в за-
дачи новой организации будут входить, в 
частности, забота о бытовой стороне жиз-
ни студентов, разрешение учебных и иных 
вопросов, поддержка различных инициа-
тив, сообщил председатель студенческого 
союза мгу андрей андриянов.

«авторы инициативы – представите-
ли мгу, Казанского (приволжского) фе-
дерального университета, медицинской 
академии имени сеченова, мифи, мор-
довского государственного университета. 
рабочее название – думаю, оно станет ос-
новным – «российский союз студенческих 
организаций», поскольку мы не хотим 
кем-то ограничиваться и приглашаем к 
сотрудничеству различные студенческие 
организации любой формы – студсоветы, 
союзы, профкомы, комитеты», – заявил 
андриянов. планируется создать массо-
вую студенческую организацию, главной 
миссией которой станет объединение сту-
денчества и поддержка диалога с властя-
ми.

Б о Р ь Б А  с  н А Р к о Т и к А м и  в  в у З А х
министр образования и науки андрей 
фурсенко считает, что университет может 
исключить студента за употребление нар-
котиков, если такое положение прописано 
в правилах поведения в вузе. по его мне-
нию, российские студенты должны вос-
принимать добровольное тестирование на 
наркотики как свой вклад в борьбу с нар-
команией. фурсенко добавил, что «нормы 
неупотребления наркотиков в вузе вполне 
могут оказаться в списке требований».
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в свете последних событий Египет вы-
зывает интерес не только как страна, 
обладающая колоссальным культур-
ным наследием, но и как становящее-
ся государство, которое пережило ян-
варские события на площади Тахрир, 
и сейчас выбирает свой путь. студен-
там и преподавателям РГГу удалось оз-
накомиться с авторитетным мнением 
о причинах революции и поговорить о 
ходе послереволюционного процесса с 
человеком, который имеет непосредс-
твенное отношение к современной по-
литике Египта.

26 мая на факультете истории, политологии 
и права состоялась встреча с Чрезвычайным 
и полномочным послом арабской респуб-
лики египет господином мохаммедом алаа 
Эльдин али Шавки Эльхадиди. встреча 
проходила в формате круглого стола, тема 
которого звучит сегодня более чем актуаль-
но – «Ближний восток: вызовы XXI века».

встреча стала закономерным продолже-
нием первого визита господина Эльхади-
ди в наш университет 21 марта этого года. 
тогда посол выступил с открытой лекцией 
в зале заседаний ученого совета рггу. на 
встрече обсуждались январские события в 
египте. в своей лекции посол подчеркнул, 
что в египте произошла революция моло-
дежи и информационных технологий, ре-
волюция надежд и ожиданий. «молодежь 
составляет более 50% населения египта. 
очень долгое время при мубараке ее недо-
вольство не учитывалось. не было общего 
языка между руководителем страны и мо-
лодыми людьми. поэтому назревал конф-
ликт», – пояснил господин посол. 

Характерным стало объединение моло-
дых людей в возрасте до 35 лет в интернете, 
а именно в социальной сети фейсбук. они 
выражали свой протест против сложив-
шейся в египте ситуации, поддерживая 
виртуальную связь друг с другом. между 
руководством страны и реальной жизнью 
произошел разрыв, власть вовремя не оце-
нила опасности. революция молодежи 
встретилась с революцией новых средств 
коммуникации (прежде всего фейсбука), и 
правительство, не сумев правильно отреа-
гировать на происходящее, потерпело по-
ражение. Когда раздались призывы выйти 
25 января на площадь тахрир, организато-
ры предполагали, что придут порядка двух 
тысяч человек, но результат превзошел все 
ожидания – на площадь вышло 50 тыс. че-
ловек. «Это была революция молодежи, 
информационных технологий, интелли-
генции, и именно поэтому революция 
ожиданий», – отметил господин посол. по 
его словам, это была революция без лидера, 
революция, исходившая от народа, и пре-
жде всего от образованной его части.

все происходящее было столь необыч-
но, что ожидания людей тоже приобрели 
неожиданный характер. посол назвал это 
романтическим этапом революции и шут-
ливо добавил, что даже дети в школе стали 
требовать шоколадное молоко.

высокий гость отметил, что очень важна 
в этой ситуации позиция армии. в настоя-
щее время главным руководящим органом 
страны является высший совет вооружен-
ных сил египта. совет пообещал провести 
выборы и передать власть новому гражданс-
кому руководству. «армия должна передать 
власть в руки гражданского руководства, 
потому что задача нашей армии – защи-
щать страну, а не править ею», – сказал 
господин посол.

на круглом столе 26 мая была органи-
зована дискуссионная площадка для трех 
специальностей. в нем приняли участие не 
только востоковеды, но и будущие полито-
логи, и специалисты по социокультурному 
сервису и туризму. господин Эльхадиди 

получил докторскую степень лондонского 
университета и некоторое время был пре-
подавателем кафедры политических наук 
в университете суэцкого канала, поэтому 
перед студенческой аудиторией чувствовал 
себя комфортно.

в своем выступлении доктор алаа Эльха-
диди очень четко сформулировал вызовы, 
которые стоят сейчас перед египтом. 

первый вызов – легитимность власти. 
при Хосни мубараке остро стоял вопрос раз-
мывания границ государственной власти. 
тогда стало очевидно, что в египте и других 
арабских странах наблюдается, по словам 
посла, «королевская республика». Это была 
ситуация, когда руководство не скрывало, 
что собирается передавать власть по на-
следству. мубарак правил страной 30 лет, 
но с точки зрения посла причиной смены 
руководства явилось не это обстоятельство, 
а тот факт, что президент мубарак готовил 
почву для президентства своего сына гама-
ля. Это одно из объяснений, почему сложи-
лась ситуация арабского переворота. 

второй вызов, по мнению господина 
посла, – это проблема идеологии и иден-
тичности. «Кто мы в этом регионе?» – воп-
рос, волнующий современных египтян. 
граждане египта могут считать себя ара-
бами, культурными наследниками древ-
него египта или же мусульманами. таким 
образом, есть три варианта формирования 
идентичности – через национальность, 
культурное наследие и религию. иден-
тичность, в свою очередь, определяет и го-

сударственную политику в будущем. 
третий вызов – отношения в рамках 

международных процессов, а именно 
арабо-израильский конфликт и палес-
тинская проблема. доктор алаа Эльха-
диди высказал мнение, что решение 
арабо-израильского конфликта возможно 
при условии, что каждая сторона четко 
осознает, что она хочет от другой. с этим 
осознанием мирный процесс сможет пе-
рейти на новую стадию. с точки зрения 
посла, израиль тоже должен определиться 
со своей идентичностью, и понять, частью 
чего он является, – Ближнего востока или 
европейского континента.

Четвертый вызов – система коллектив-
ной региональной безопасности. по мне-
нию посла, решение вопросов безопасности 
и легитимности приведет к мирному сосу-
ществованию стран Ближнего востока.

Завершили список экономические про-
блемы. стоит отметить, что студенты оце-
нили предоставленный им уникальный 
шанс, поэтому подготовились к оживлен-
ной дискуссии. один из студентов спросил, 
как господин посол относится к стремитель-
ному росту населения египта. на что вы-
сокий гость ответил, что население египта 
составляет 88 млн человек, и эффективный 
способ решать экономические вопросы – со-
здавать рабочие места.

студент-политолог вспомнил историю с 
шоколадным молоком и спросил, удалось 
ли детям удовлетворить свои требования. 
посол очень хорошо ответил на этот вопрос: 

«в египте сейчас та ситуация, когда все за-
висит от людей. ожидать мало – надо де-
лать». он добавил, что революция надежд 
и ожиданий пока действует.

 на вопрос о том, как руководство ново-
го египта будет реагировать на демонстра-
ции, если они произойдут в будущем, по-
сол ответил, что демонстрации не должны 
мешать работать, поэтому целесообразно 
проводить их по выходным. посол уточ-
нил, что волеизъявление должно быть сво-
бодным, но оно также должно учитывать 
интересы тех, кто работает. 

много вопросов задавалось по поводу це-
лей и задач революции. доктор алаа Эльха-
диди ответил, что целью революции были 
реальные изменения, и сейчас египет как 
раз находится в этой стадии. он подчерк-
нул, что изменения только начались, но 
изменения очень активные и важные. про-
исходят перемены в умах людей – осущест-
вляется переход от сознания подданных к 
сознанию граждан. в обществе происходит 
перемена восприятия себя – оно идет к об-
ществу гражданскому. если раньше дейс-
твовала формула «народ к услугам прави-
тельства», то теперь будет формула «прави-
тельство к услугам народа». так меняется 
ход истории египта. 

несмотря на продолжительную дискус-
сию, осталось еще много вопросов. посол 
был доволен уровнем дискуссии, который  
продемонстрировали студенты рггу, и 
выразил готовность продолжать беседы на 
актуальные политические и социокультур-
ные темы в будущем. студенты и препода-
ватели факультета истории, политологии и 
права получили уникальную возможность 
прикоснуться к мировой политике и выра-
зили надежду на продолжение подобных 
встреч. 
м а р и я  Ш т е й н м а н , 

м а р и я  Ш и ш к и н а

Революция молодежи встретилась с революцией 
новых средств коммуникации (прежде всего 

Фейсбука), и власть, не сумев правильно 
отреагировать на происходящее, 

потерпела поражение 

« р е в о л ю ц и я  ф е й с Б у К а » . 
в с т р е Ч а  с  п о с л о м  е г и п т а  а л а а  Э л ь Х а д и д и
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Встреча с послом Египта Алаа Эльхадиди проходила в формате круглого стола

проекты рггу
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финансовые термины не всегда знакомы 
гуманитарию. однако осведомленность о 
жизни университета предполагает неко-
торое, пусть поверхностное, знание фи-
нансовой стороны деятельности родного 
рггу. с темой эндаумента, или, в русской 
версии, фондом целевого капитала, газета 
«аудитория» знакомила читателей ранее, 
в прошлогоднем сентябрьском номере. 
поводом вернуться к этой теме послужила 
прошедшая в стенах университета 27-28 ап-
реля 2011 года конференция «целевые капи-
талы для поддержки образования и науки: 
опыт, особенности, перспективы». Чтобы 
оценить значимость события, необходимо 
понимание самого термина «эндаумент» 
и основных направлений работы фонда в 
нашем университете.

итак, любой фонд – некоммерческая ор-
ганизация. источник средств – благотво-
рительность. иными словами, инвестора-
ми фондов выступают те, кто бескорыстно, 
не ища финансовой выгоды, вкладывает 
деньги в проекты, преследующие исклю-
чительно общественно-полезные цели. в 
случае с эндаументом, деньги, вложенные 
в фонд, гарантируют доход. фонд целевого 
капитала инвестирует средства, извлекая 
выгоду и преумножая капитал. доход, по-
лученный эндаументом, поступает той ор-
ганизации, для поддержки которой фонд 
был создан. первый эндаумент-фонд в 
россии – фонд развития мгимо, учреж-
денный по инициативе и при финансо-
вой поддержке состоятельных выпускни-
ков университета – владимира потанина, 
алишера усманова и других.

проект создания фонда целевого капи-
тала в рггу возник сравнительно недавно, 
около года назад. причин того, почему это 
произошло лишь сейчас, несколько. во-
первых, федеральный закон «о порядке 
формирования и использования целевого 
капитала некоммерческих организаций» 
вступил в силу в 2007 году, а как известно, 
доработка правовых актов в россии требу-
ет времени. с 2011 года стало возможным 
учреждение эндаумента университетом, 
и именно эта схема была реализована в 
рггу.

созданию фонда предшествовало про-
ведение в университете конференции 
«целевые капиталы для поддержки обра-
зования и науки: опыт, особенности, пер-
спективы». форум прошел при поддержке 
минобрнауки, минэкономразвития, об-
щественной палаты и Благотворительно-
го фонда в. потанина, а соорганизатором 
вместе с рггу выступил «форум доноров». 
Как отметил на открытии ректор рггу, 
чл.-кор. ран е.и. пивовар, участники 
конференции, люди, занимающиеся воп-
росом эндаумента в россии, – «сформиро-
вавшееся профессиональное сообщество». 
е.и. пивовар выразил уверенность в том, 
что «эндаумент» в рггу, с учетом богатой 
международной практики, сможет гар-
монично вписаться в финансовую сис-
тему университета, имеющего опыт об-
ращения с внебюджетными средствами. 
проректор по финансово-экономической 
деятельности и перспективному разви-
тию, председатель совета по формирова-
нию целевого капитала рггу андрей ни-
колаев обратил внимание собравшихся 
на то, что число студентов, обучающихся 
в вузах, в течение ближайших лет будет 
неуклонно снижаться. следовательно, 
восполнять нехватку средств в универ-
ситете придется за счет других источни-
ков. с проректором согласился алексей 
ситников, директор по международному 
развитию фонда развития инновационно-
го центра «сколково». он подчеркнул, что 
эндаумент – одно из условий финансовой 

стабильности университетов в будущем. 
наталья Каминарская, исполнительный 
секретарь некоммерческого партнерс-
тва грантодающих организаций «форум 
доноров», в свою очередь, отметила, что 
в россии создано уже 60 фондов целевого 
капитала по поддержке учебных учреж-
дений. Это яркое свидетельство того, что 
многие организации сферы образования 
практикуют новую форму сотрудничества 
с бизнесом. ориентируясь на опыт коллег, 
рггу будет проще искать себе партнеров в 
бизнес-среде.

участники конференции, кроме того, 
затронули такие важные темы, как источ-
ники и технологии привлечения средств 
для формирования эндаумента: формы 
сотрудничества фонда со сми, работу с 
частными лицами, бизнесом и перспек-
тивы создания бизнес-проектов в области 
образования и науки. Конференция 
доказала готовность рггу к переходу от 
теории к практике. в середине мая энда-
умент рггу был зарегистрирован. в бли-
жайшее время любой неравнодушный 
сможет внести свой вклад в поддержку 
университета. л и з а  в и н т е р

Э н д а у м е н т  –  у с л о в и е  ф и н а н с о в о й 
с т а Б и л ь н о с т и  у н и в е р с и т е т о в 
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мучительная трансформация, кото-
рую переживает наше отечество с начала 
1990-х, несмотря на стремительное распро-
странение рыночных отношений во всех 
сферах жизни общества, урбанизацию, 
рост уровня образования и т.д., до сих 
пор не завершилась. в россии по-прежне-
му не сформировались многие институ-
ты современной демократии западного 
образца (гражданское общество, незави-
симые сми, судебная система, частная 
собственность), а нечто, казавшееся на-
всегда ушедшим в прошлое, оказывается 
востребованным вновь. прошедшая через 
молох тоталитаризма, пересмотревшая 
свои жизненные ценности, терзаемая веч-
ным психологическим мотивом надежды 
на чудо, ментальность русского человека 
вновь стала объектом пропаганды и идео-
логических экспериментов. Эта пропаган-
да поддерживается и подогревается мно-
жеством новых теорий, претендующих на 
звание научных.

с телевизионных и компьютерных эк-
ранов на зрителей обрушивается лави-
на псевдодокументальных фильмов, на 
страницах газет публикуются новости об 
исторических открытиях одно революци-
оннее другого. ввиду отсутствия у данных 
псевдонаучных теорий и учений самокри-
тики, становится важным демаркировать 
их, отделив зерна от плевел, науку от псев-
донауки. вполне ожидаем интерес к этой 
проблеме со стороны научного сообщества, 
но весьма неожиданно, когда подобные 
темы волнуют художника.

Художественное высказывание часто 
бывает посредственным в содержательном 
или в формальном отношении, но иногда 
получается злободневно-актуальным и в 
то же время эстетически выразительным. 
именно таким является проект худож-
ника-графика Бориса индрикова «Velikie 
Veliki», организованный при поддержке 
музейного центра рггу и при участии по-
четных выпускников университета юрия 
габрова и олега Кормышева.

открытие выставки Бориса индрикова 
состоялось 17 мая в музейном центре рггу. 
день выбран не случайно: 17 мая 1991 года 
музыкант сергей Курехин в программе ле-
нинградского телевидения «пятое колесо» 
изложил сюжет-мистификацию о влади-
мире ленине, который из-за употребления 
галлюциногенных грибов сам стал пред-
ставителем этого царства. остроумные 
примеры и цитаты были умело скроены 
в абсурдистскую теорию «ленин – гриб», 
при всей эпатажности звучавшую весьма 
правдоподобно.

«Velikie Veliki» – это проект, эпатирую-
щий зрителя, заставляющий усомниться 
в истинности своих знаний об истории са-
мого простого изобретения – велосипеда. 
леонардо да винчи или его ученик джан 
джакомо Капротти, крепостной крестья-
нин артамонов или орден рыцарей «солн-
ца и луны» – кто был изобретателем двух-
колесного чуда?

выставка не только погружает в мир 
эстетики позднего средневековья, но и 
заставляет задуматься над проблемами 
демаркации поля науки и псевдонауки: 
нужно ли слепо верить теориям и от-
крытиям, транслирующимся в сми, где 
главным методом является безапелляци-
онность суждения, придающая видимость 
достоверности чему угодно. «Velikie Veliki» 
служат оригинальным художественным 
ответом на этот вопрос.

выставка работает до 10 июня, с 10:00 до 17:00 
(кроме понедельника и воскресенья). 
Адрес: РГГу, ул. Чаянова, д. 15. 
Главный корпус, выставочный зал, 2 этаж.
www.indrikov.com/richard.html
г е о р г и й  К у т ы р е в

у д а р и м  
V e l I k a m I  п о 

ф а л ь с и ф и К а ц и и !

проекты рггу

Ефим Пивовар выразил уверенность в том, что 
«эндаумент» в РГГУ, с учетом богатой международ-

ной практики, сможет гармонично вписаться в 
финансовую систему университета, имеющего опыт 

обращения с внебюджетными средствами 

Конференция «Целевые капиталы для поддержки образования и науки» 
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уже не первый год международный отдел 
рггу проводит конкурс, по итогам которо-
го российские студенты на период весен-
него или осеннего семестра отправляются 
в дикинсон колледж в сШа (Карлайл, штат 
пенсильвания). участники программы 
едут туда не просто как «студенты по об-
мену», а как Overseas Student assistants, то 
есть как помощники преподавателей. Это 
значит, что помимо учебы они участвуют 
еще и в проведении уроков, лабораторных 
занятий и мероприятий для американс-
ких студентов, изучающих русский язык. 
Dickinson College предоставляет своим 
студентам широкие возможности: набор 
самых разных учебных курсов, препода-
вательская деятельность, поддержка твор-
ческих инициатив. но самое главное – при 
желании каждый студент найдет в коллед-
же то, что придется по душе именно ему.

любой индивидуальный опыт уника-
лен, поэтому мы попросили александру 
савраеву, галину Калашникову и алексан-
дра гейнца рассказать о том, как проходи-
ла их учеба в колледже, и какую пользу они 
из нее извлекли.

александра савраева: из направлений 
учебы я выбрала немецкий, основы биз-
неса, international organizational behavior, 
writing english и уроки фортепиано. Что 
касается организации учебного процесса, 
то я оценила очень четкие требования и 
крайне интересные задания, ориентиро-
ванные на работу в группе. мы жили в 
кампусе, и так как сам Карлайл очень ма-
ленький, то все друг друга знали. и студен-
ты, и сам колледж постоянно проводили 
вечеринки – это здорово всех сближало. в 
конце курса студенты оценивали своего 
преподавателя. если у кого-то из препо-
давателей плохие оценки, то его могут 
уволить. мне очень понравилась эта рав-
ноправная демократическая система.

я очень дорожу теми знаниями, что 
мы получили за время программы. мно-
гих из тех курсов, которые мы посещали, 
в российских университетах попросту 
нет. мне удалось получить уникальные 
навыки работы в группе. помимо этого, я 
научилась преподавать, развлекая студен-
тов. многие вещи по экономике я теперь 
представляю гораздо лучше. я подтянула 
свой немецкий и, конечно, английский. 
Это очень важно при моей нынешней ра-
боте в международной компании, где не-
обходимо составлять множество текстов на 
английском.

галина Калашникова: у меня было два 
предмета по creative writing – проза и поэ-
зия, а также британское кино и общество. 
творческое письмо дало мне совершенно 
другое видение английского языка. я на-
чала относиться к нему как к материалу, 
из которого можно что-то лепить. снача-
ла было очень страшно, потому что нужно 
было писать художественные тексты. Каж-
дую неделю мы отсылали стихи, а в прозе 
сочиняли две истории за семестр. позднее 
все написанное обсуждалось в группе. пре-
подаватели призывали не бояться публич-
ного разбора текстов, и ребята были очень 
суровы друг к другу, не стеснялись в вы-
ражениях и высказывали все, что дума-
ли. мне такая прямота и открытость им-
понировала. Благодаря курсам по creative 
writing, я поняла, что действительно люб-
лю писать. на основе курса по британскому 
кино я готовлю курсовую работу. многие 
фильмы, которые там показывали, у нас 
еще даже не выходили в прокат.

Колледж арендует маленький театр в 
Карлайле, и мне удалось поучаствовать 
в театральной пьесе. Это было как раз по 
моей специальности, так как я театровед. 
я исполняла одну из ролей в постановке го-

голевского «ревизора». целую неделю шли 
настоящие репетиции на сцене.

еженедельно в колледже проводились 
показы русских фильмов. ленты подби-
рались в зависимости от выбранной те-
матики на семестр. в этот раз была вы-
брана тема «Культ личности», и поэтому 
центральным событием стал показ филь-
ма «покаяние» тенгиза абуладзе. на ура 
были приняты «стиляги» валерия тодо-
ровского.

в колледже я преподавала русский язык 
для американских студентов, а сейчас пре-
подаю английский в москве. если учени-
ки спрашивают меня, как американцы 
говорят в действительности, мне есть, что 
ответить, потому что я научилась разби-
раться даже в американских диалектах.

александр гейнц: мы с товарищем уз-

нали об этой программе от своей научной 
руководительницы и решили себя попро-
бовать. для начала сдали тест TOeFl, по-
тому что это было одним из требований 
к участнию в программе. потом мы про-
шли собеседование с двумя американски-
ми студентами и собеседование с русской 
представительницей дикинсон колледжа. 
по итогам этих этапов отбора принима-
лось решение о том, кто поедет.

американская система обучения зна-
чительно отличается от нашей. там ты 
выбираешь предметы сам, и их не так 
много, как у нас. в колледже действует 
система кредитов. один предмет может 
засчитываться как целый или как полк-
редита, если это, к примеру, физическая 
культура или рисование. прежде чем по-
лучить диплом, студент должен набрать 
определенное количество кредитов по 
своей специальности. Каждый семестр 
студенты, исходя из своих желаний и воз-
можностей, выбирают свою квоту. можно 
взять пять и более предметов, для иност-
ранных студентов минимум составляют 
три предмета. я выбрал четыре: современ-

ные методы социологии, литературный 
английский, испанский и еще один пред-
мет по истории – маленькие государства в 
международном кризисе. Как видите, кур-
сы довольно узкоспециализированные, 
что, как мне кажется, существенно отли-
чает их от тех, что предлагаются в наших 
университетах. в россии все в большей 
степени рассчитано на развитие общего 
кругозора, навыка поиска информации и 
ориентации в жизни и в профессии. про-
должительность занятий, как правило, со-
ставляет один час, но при этом очень мно-
го заданий дается на дом. интенсивность 
курсов выше, поскольку их меньше.

а еще профессора в америке вроде как 
на службе у студентов. в любое время к 
ним можно зайти и обсудить любую про-
блему, связанную с учебой или нет. меня 

удивил этот стиль общения со студентами 
на равных. после того как мы завершили 
курс, наш преподаватель по социологии 
господин Шуберт пригласил всю группу в 
бар. там мы общались абсолютно непри-
нужденно. раньше я видел такое лишь в 
кино, но оказалось, что это чистая прав-
да.

еще три раза в день был шведский стол, 
что для меня было очень важно (смеется). 
я оплачивал только билеты и оформление 
визы, проживание и питание входили в 
программу. За семестр мне на карточку 
перечислили 1000-1200$.

в сентябре будет проходить отбор на 
программу весны 2012 года. принять 
участие в ней может каждый. главные ус-
ловия – достаточное знание английского 
языка и большое желание. начать подго-
товку к стажировке надо как минимум за 
семестр. 

отдел международного сотрудничества 
управления международных связей РГГу,
миусская пл., д. 6, главное здание, каб. 302. 
тел. +7 (499) 250-65-31.
п о д г о т о в и л а  а н н а  а н а л б а е в а
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академический большой хор рггу за-
вершил триумфальные гастроли по ита-
лии. За восемь дней артисты посетили 
пять городов – неаполь, рим, флоренцию, 
пизу и римини. центральным событием 
гастролей стало выступление в главной 
государственной базилике италии – Santa 
maria degli angeli e dei martiri на площади 
республики в риме. Это место по праву 
считается одной из самых престижных 
«церковных» площадок мира. под сводами 
базилики, встроенной в античные руины 
терм диоклетиана самим микеланджело, 
звучали голоса марио дель монако, Хосе 
Каррераса, лучано паваротти, ренаты те-
бальди и других легендарных вокалистов. 
Здесь выступали хоры ла скала и метро-
политен-опера. во время пасхальных гас-
тролей легендарное пространство было 
предоставлено для выступления акаде-
мическому большому хору рггу.

«впечатление было опьяняющим, –  по-
делился после концерта монсеньор джу-
зеппе либерто, руководитель и дирижер 
сикстинской папской полифонической 
капеллы, – обширная программа русской 
и итальянской музыки, подобранная с 
большим вкусом и великолепно испол-
ненная! в сочетании с эмоциональным 
характером русской музыки, звучащей 
a capella, выступление произвело сильней-
шее впечатление».

маэстро заметил, что русская музыка 
прозвучала в исполнении хора главного 
гуманитарного вуза страны достойно и 
аутентично, а итальянская духовная про-
грамма отличалась свежестью прочте-
ния. монсеньор либерто особо отметил 
исполнение хором и солисткой-сопрано 
ириной сакне в сопровождении одного из 
лучших органов италии (партия органа – 
мария маркевич, сШа) малоизвестного 
сочинения джакомо пуччини – духовной 
кантаты «гимн славы», фрагмент которой 
был использован автором в опере «тоска». 
«Кантата прозвучала неожиданно импо-
зантно, и при этом с более чем компетент-
ными звуковыми и музыкальными нюан-
сами», – подчеркнул господин либерто.

Концерт в пизе проходил в знаменитом 
храме св. франциска в историческом цен-
тре города. взыскательная итальянская 
публика по достоинству оценила высокий 
исполнительский уровень коллектива. на 
концертах присутствовали посол россии в 
италии а.ю. мешков, представители ва-
тикана, члены Кабинета министров ита-
льянской республики.

артисты хора с восторгом рассказы-
вают, что все гастрольные выступления 
проходили при аншлаге, с нескончаемы-
ми овациями. после концерта в пизе руко-
водитель хора Борис тараканов признался, 
что такого горячего приема он не ожидал. 
в свою очередь, представители принима-
ющей стороны отметили, что не могли 
прогнозировать столь грандиозный успех 
любительского хора из москвы.

вдохновенное пение хора, восхитивше-
го звучанием итальянских слушателей, 
выступление солистов (сопрано ирины 
сакне, тенора александра певцова, бари-
тона павла парилова и баса александра 
сульманова) – свидетельства того, что хор 
под управлением дирижера Бориса тара-
канова соответствует высокому исполни-
тельскому уровню. несмолкающие апло-
дисменты, восхищенные отзывы и пред-
ложения сотрудничества от нескольких 
итальянских импресарио – итог итальян-
ских гастролей академического большого 
хора рггу.
а л е с с а н д р о  д е  Б и а с с и , 

г а з е т а  « C o r r i e r e  d e l l a  s e r a »

р и м с К и е 
К а н и К у л ы 
Х о р а  р г г у

После того как мы завершили курс, наш  
преподаватель по социологии господин Шу-

берт пригласил всю группу в бар. Там мы  
общались абсолютно непринужденно. 
Раньше я видел такое лишь в кино, но 

оказалось,что это чистая правда

Колледж имеет несколько корпусов и расположен на большой территории 

образование
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интервью с директором по маркетин-
гу LiveJournal Russia и выпускницей 
РГГу Линой удовенко.

– для получения второго высшего образо-
вания вы выбрали РГГу. Расскажите, что 
предопределило ваш выбор? 
– первое образование я получила по специ-
альности «английский язык и литература» 
в донецком национальном университете. 
после окончания вуза я задумалась над 
тем, как развиваться дальше. я понимала, 
что не хочу связывать свою жизнь исклю-
чительно с английским языком, к тому же 
меня всегда привлекал интернет. начав 
работать в IT-компаниях, я поняла, что 
в этой области наибольший интерес для 
меня представляют маркетинг и реклама 
с точки зрения интернет-технологий и 
интернет-маркетинга, поэтому второе вы-
сшее я решила получать в сфере рекламы. 
естественно, выбор вуза зависел от того, 
насколько сильны в нем соответствующие 
кафедры. Зайдя на сайт рггу и детально 
ознакомившись с программой обучения, я 
поняла, что это именно то, что мне нужно. 
на окончательное же решение повлиял це-
лый ряд факторов. прежде всего, мне пон-
равился сайт университета – действительно 
информативный и простой в использова-
нии. во-вторых, в рейтинге вузов по спе-
циальности «маркетинг и реклама» рггу 
занимал седьмое место. в-третьих, сыграло 
роль близкое расположение университета 
к моему офису – я могла приходить на за-
нятия сразу после работы, что было очень 
удобно.
– какой вам запомнилась вторая пора 
студенчества? 
– у меня остались самые приятные впе-
чатления от учебы в рггу. атмосфера напо-
минала мой первый университет, группа 
была небольшая, 10-12 человек, мы вместе 
ходили на лекции и много общались после 
занятий. Коллектив в основном был женс-
кий, как и в моем первом вузе. очень мно-
гие одногруппники продолжили карьеру в 
сфере рекламы и маркетинга. нам удается 
поддерживать хорошие отношения друг с 
другом, регулярно встречаться и сотруд-
ничать.
– кто-то из преподавателей запомнился 
особо?
 – да, в рггу есть очень яркие преподавате-
ли, например, михаил наумович дымшиц 
и дмитрий анатольевич Шевченко. я по-
черпнула много полезного из их занятий, 
а кое-что из того, что они нам передали, 
стараюсь использовать на своих лекциях. 
после окончания мне предложили препо-
давать, и я с радостью согласилась. сегод-
ня я веду курсы «реклама в маркетинговых 
коммуникациях» и «технологии произ-
водства рекламного продукта».
– Расскажите о вашем первом професси-
ональном опыте. как вы попали в рекла-
му?
– моей первой работой была должность 
учителя английского языка в школе, а 
первые шаги в рекламной сфере связаны 
с компанией Weblife. сначала я занима-
лась поддержкой пользователей, затем 
руководство предложило мне место специ-
алиста в области рекламы. так я занялась 
продвижением портала Комби.ру, который 
после ребрендинга стал называться при-
вет.ру. Это была российская социальная 
сеть, возникшая задолго до появления на 
рынке «одноклассников», «вКонтакте» и 
прочих известных сервисов. для меня это 
был очень интересный опыт.
– сегодня вы занимаете крупный пост – 
директор по маркетингу LiveJournal Russia. 
Что входит в ваши обязанности?
– я отвечаю за продвижение liveJournal в 
россии, что включает Pr, онлайн-марке-
тинг, оффлайн-маркетинг, планирова-

ние, бюджетирование, соблюдение общей 
стратегии. Это огромный фронт работ и 
действительно кропотливый труд, поми-
мо всего прочего связанный с улучшением 
самого продукта – переделкой, доработкой, 
инновациями.

liveJournal развивается очень динамич-
но: у нас глобальные планы по переработке 
продукта, кроме того, намечен ряд очень 
важных маркетинговых шагов. Замыслы 
грандиозные, очень хочется поскорее их 
реализовать и увидеть результат не только 
собственного труда, но усилий целой ко-
манды специалистов.
– как вы думаете, почему LiveJournal при-
обрел такую популярность в нашей стране? 
можно сказать, что сейчас блогеры, при-
чем в основном пользователи LiveJournal, 
знаменитого ЖЖ, – самая активная часть 
населения.
– во многом причина популярности в том, 
что liveJournal был первым на рынке. на тот 
момент это была уникальная платформа, 
которая позволяла человеку свободно выра-
жать свои мысли. не было ни конкуренции, 
ни сравнимого с нашим инструментария. 
оказаться первым на рынке и предложить 

эксклюзивный продукт – важнейшие вещи 
для завоевания сегмента. Кроме того, мы 
сформировали ядро социально активных и 
лояльных пользователей, которые и сейчас 
продолжают с фантастической регулярнос-
тью вести свои дневники. в свою очередь, 
мы продолжаем наращивать аудиторию.

многие сравнивают liveJournal с соци-
альными сетями, но это не совсем коррек-
тно, так как подобные сервисы основаны на 
абсолютно других подходах и служат удов-
летворению других потребностей.
– следит ли компания за блогерами, за 
тем, что они пишут? или здесь пользова-
телям предоставлена полная свобода?
– сервис подчинятся законодательству 
сШа и находится под юрисдикцией штата 
Калифорния. серверы находятся в амери-
ке, поэтому на сервис распространяются ее 
законы.

мы никак не влияем на деятельность 
наших пользователей. есть так называе-
мая abuse Team – Конфликтная комиссия, 
которая рассматривает жалобы на наруше-
ния пользовательского соглашения. мы 
ничего не удаляем по требованию третьей 
стороны без вмешательства Конфликтной 

комиссии, которая объективно, согласуясь 
с законодательством, рассматривает ту или 
иную претензию. Это абсолютно независи-
мый орган.
– Члены Abuse Team тоже из соединенных 
штатов?
– Комиссия формируется из волонтеров, 
которые принимают участие в рассмотре-
нии жалоб на добровольной основе. тот или 
иной пост удаляется лишь в том случае, 
если большинство членов комиссии одоб-
рило это решение. но голосуют они не на 
основе своего личного мнения, а опираясь 
на факты, изложенные авторами жалобы. 
можно сравнить это с судебным разбира-
тельством.
– Есть ли какая-то особая корпоративная 
культура в LiveJournal?
– в Sup media – компании, которой прина-
длежит сервис, проводится политика open 
space, открытого пространства. в интер-
нет-холдинг входит несколько проектов – 
liveJournal, селлинговое агентство +SOl, 
порталы газета.ru, Чемпионат.ру, Quto.
ru и туристический проект redigo.ru, – и 
сотрудники всех команд, всех родствен-
ных компаний находятся в большом общем 
помещении. Команда каждого проекта, в 
том числе  liveJournal, занимает большой 
вытянутый стол, где все сидят рядом со сво-
ими коллегами, и любой сотрудник может 
подойти к любому другому, вплоть до руко-
водства, и задать интересующий вопрос.
Б е с е д о в а л а  а й н а  м е ж и е в а

п о д г о т о в и л а  м а р и я  Ш и ш к и н а
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В РГГУ Лина Удовенко получила второе высшее образование в области маркетинга и рекламы; и осталась преподавать. 

выпускник

Во многом причина популярности в том, что 
LiveJournal был первым на рынке. В тот момент это 
была уникальная платформа, позволявшая челове-
ку свободно выражать свои мысли. Не было конку-

ренции и сравнимого с нашим инструментария 
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интервью с начальником управления 
регионального развития Арташесом 
Завеновичем Арсеняном. 

– Расскажите, пожалуйста, каких целей 
и задач из тех, что были поставлены уни-
верситетом в области регионального раз-
вития, удалось достичь? Что изменилось в 
РГГу за этот учебный год?
– Хотелось бы начать с того, что в прошед-
шем году региональная сеть рггу отмети-
ла свой десятилетний юбилей. Это были 
сложные годы становления и развития. 
Количество наших региональных подраз-
делений неуклонно росло, и, как многие 
должно быть знают, сегодня филиальная 
сеть университета охватывает территорию 
от Калининграда до магадана.

нынешний же учебный год стал в оп-
ределенном смысле переломным. уни-
верситет поставил перед собой задачу пе-
ресмотреть качественный состав своих ре-
гиональных подразделений. в результате 
проведенной работы было принято трудное 
решение о закрытии некоторых из наших 
филиалов и представительств. речь идет, 
в частности, о филиалах в г. лыткарино, 
в одинцово, мытищах, Кызыле, а также о 
представительствах в тамбове, ставрополе 
и Чебоксарах.

вместе с тем, впервые в региональной 
сети появились структурные подразделе-
ния, расположенные в дальнем зарубежье. 
представительства рггу были открыты в 
Чешской республике, франции, герма-
нии и австрии. Этот шаг особенно важен 
в условиях включения россии в Болонский 
процесс, расширения международных кон-
тактов и запроса на интеграцию страны в 
международную систему высшего образо-
вания.

другим интереснейшим проектом стало 
внедрение в филиалах рггу подготовки по 
программам начального и среднего про-

фессионального образования. в 2010 году 
студентами программ среднего профобра-
зования стали почти 400 человек. в буду-
щем мы планируем расширять перечень 
направлений обучения.
– каких результатов в работе добились ре-
гиональные филиалы и представитель-
ства РГГу?
– если не возражаете, хотелось бы привес-
ти некоторые цифры, характеризующие 
деятельность нашей региональной сети за 
десять лет ее существования.

на сегодняшний день у рггу 33 филиала 
и 14 представительств в 29 регионах россии и 
4 странах дальнего зарубежья. студентами 
региональной сети являются 22700 человек. 
однако это не предельная цифра. напри-
мер, в 2007-2008 учебном году численность 
контингента в филиалах рггу достигала 
32 тысяч человек. За время существования 
филиалов ими было подготовлено более 40 
тысяч специалистов по 14 специальностям. 
ежегодно структурными подразделениями 
университета выпускается до 7,5 тысяч сту-
дентов.

образовательный процесс обеспечивают 
1202 преподавателя, из них 26 докторов и 185 
кандидатов наук. За последние пять лет 22 
сотрудникам филиалов присвоены звания 
доцентов, а 4 – профессоров. За время рабо-
ты филиальной сети кандидатские и док-

торские степени были присвоены более чем 
80 преподавателям и сотрудникам.

в заочной аспирантуре 16 филиалов рггу 
обучается 39 человек по 12 специальностям. 
Это филиалы в городах астрахань, Балаши-
ха, воскресенск, Железнодорожный, Каши-
ра, Киров, Кострома, Красноярск, самара, 
тольятти, фрязино, Электросталь, Элиста, 
ярославль, иваново, улан-удэ, дмитров и 
наро-фоминск, а также представительства 
в липецке и санкт-петербурге.

только за последние пять лет филиала-
ми организовано и проведено 106 научных 
мероприятий – конференций, семинаров, 
круглых столов. с 2009 года широко практи-
куется участие студентов и преподавателей 
филиалов в научных мероприятиях рггу 
в режиме онлайн.

профессорско-преподавательским соста-
вом кафедр филиалов (штатными препода-
вателями, а также внутренними и внешни-
ми совместителями) было опубликовано 
43 монографии, 58 учебников и учебных 
пособий (в том числе с рекомендательны-
ми грифами умо, нмс и минобрнауки), 
55 сборников трудов и материалов конфе-
ренций, 5 электронных учебников, 1300 на-
учных статей (в том числе в рецензируемых 
российских и зарубежных изданиях). 

общий библиотечный фонд филиалов 
насчитывает более 467 тысяч единиц хра-
нения.
– какие программы, на ваш взгляд, ока-
зали наибольшее влияние на развитие 
университета?
думаю, что это создание и развитие фа-
культета дистанционного обучения. у этого 
направления деятельности, на мой взгляд, 
большие перспективы. дистанционное 
образование позволяет людям приобрести 
серьезные знания независимо от места их 
проживания. особенно удобна такая фор-
ма обучения для людей с ограниченными 

возможностями. находясь у себя дома, они 
получают доступ к серверу факультета, а 
это и электронные учебно-методические 
комплекты, и система тестовых заданий, 
электронная библиотека и, конечно, еже-
недельные онлайн-лекции и семинарские 
занятия. спектр специальностей и направ-
лений дистанционной формы подготовки 
достаточно широк. в перспективе – внед-
рение на факультете магистерских про-
грамм, программ подготовки в рамках 
среднего профессионального образования, 
разработка специального сопровождения 
сурдопереводчиками для слабослышащих 
студентов и многое другое.
– сколько студентов обучается в филиалах 
на данный момент?
– сегодня в региональных подразделениях 
рггу обучается около 22700 студентов, из них 
студентов очной формы обучения – 3279, ве-
черников – 71, студентов, обучающихся по 
программам среднего профессионального 
образования, – 343 человека.
– какую роль играют студенты в расши-
рении деятельности управления регио-
нального развития РГГу? в какой форме 
происходит их участие в работе филиа-
лов – помощь в организационных вопро-
сах или, возможно, подача идей для но-
вых проектов?

– очень интересный и важный вопрос. 
начнем с того, что любой вуз существует 
для студентов. филиалы рггу тесно сотруд-
ничают со своими подопечными. наши 
студенты участвуют не только в научных 
конференциях, учебных и учебно-методи-
ческих семинарах, конкурсах студенческих 
научных работ, но также активно играют 
в Квн, выступают на спортивных сорев-
нованиях, представляют себя в конкурсе 
«студенческая весна», который регулярно 
проводится во всех регионах страны.

наши учащиеся активно рекламируют 
свой вуз на ежегодных областных ярмар-
ках образования, зачастую привлекаются 
к работе на время приемной кампании в 
филиалах. но и это еще не все. при всех 
филиалах действуют студенческие советы – 
энергичные общественные объединения, 
способные не только поддержать свои под-
разделения, но и указать администрации 
вуза на некоторые промахи, предложить 
интересные идеи дальнейшего развития, 
повлиять на складывание собственных тра-
диций в филиале.
– каковы планы управления на следую-
щий учебный год? какие проекты ожида-
ются?
– Знаете, прежде всего я бы не отделял 
наше управление ни от самого универси-
тета, ни от наших региональных подразде-

лений, так как наши планы согласованны 
и едины. впереди сложный год – переход 
на двухуровневую систему подготовки пос-
тавил перед нами сложный комплекс про-
блем, решить которые мы сможем только 
сообща. формирование новых образова-
тельных программ и планов, обеспечение 
образовательного процесса учебными и 
учебно-методическими материалами, 
расширение библиотечных фондов, пере-
подготовка региональных педагогических 
кадров под новые требования государствен-
ного образовательного стандарта третьего 
поколения – вот задачи ближайших недель 
и месяцев.
– существует ли некая конечная цель, к 
достижению которой стремится управ-
ление регионального развития? сколько 
времени может потребоваться для ее ре-
ализации?
– наша стратегическая цель – обеспечение 
равного доступа всех слоев населения во 
всех уголках страны к качественному вы-
сшему профессиональному образованию. 
можете называть это конечной целью или 
как-то иначе, но именно она определяет 
всю нашу работу и работу сотрудников фи-
лиалов рггу, на ее реализацию мы тратим 
все свои силы и время.
Б е с е д о в а л а  е л е н а  п у т и л и н а

Представительства РГГУ были открыты в Чешской 
республике, Франции, Германии и Австрии. Этот 

шаг особенно важен в условиях включения России 
в Болонский процесс, расширения международных 

контактов и запроса на интеграцию страны в между-
народную систему высшего образования 
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Арташес Завенович Арсенян - начальник Управления регионального развития РГГУ

филиалы
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опубликованная издательством РГГу 
монография Евгении наумовны Ба-
совской «советская пресса – за “чисто-
ту языка”: 60 лет борьбы» посвящена 
одной из актуальнейших проблем сов-
ременной истории, понимаемой как 
непрерывный временной поток. в 
книге поднимается тема языка, того 
«моста», который связывает прошлое 
с будущим через настоящее. Эта связь 
поддерживается теми узами, которые 
мартин хайдеггер называл самыми 
крепкими из имеющихся в арсенале 
человеческой культуры.

проблемы языка носят фундаментальный 
характер, и в исторической перспективе 
нередко приобретают полемическую и 
трагическую по своим последствиям ост-
роту – достаточно вспомнить «марксизм и 
вопросы языкознания», последнюю работу 
товарища сталина. в этом контексте книга 
Басовской выделяется из общего ряда сов-
ременных исторических исследований.

в своей работе автор намеренно исполь-
зует довольно узкий круг источников – в 
основном материалы прессы. евгения Ба-
совская в определенном смысле работает 
не на «широту», а на «глубину» исследова-
ния, разрабатывая несколько конкретных 
сюжетов, связанных с теми или иными 
тематическими статьями о чистоте языка. 
речь идет прежде всего о ряде публикаций 
в «литературной газете», в силу своего вы-
сокого статуса служившей своего рода «нор-
мативным» изданием для русского литера-
турного языка в советский период.

по мнению евгении наумовны Басовс-
кой, именно пресса играла ведущую роль 

в развитии культуры речи, в определении 
того, «как правильно». автор связывает 
разного рода колебания в определении 
языковой нормы с общей политической 
атмосферой в стране. вместе с тем, отме-
чается и известная независимость целого 
ряда ведущих ученых-лингвистов, в том 
числе таких крупных языковедов, как 
г.о. винокур и д.н. ушаков. в непривыч-
ной роли «арбитров языка» перед чита-
телями предстают известные писатели: 
максим горький, Корней Чуковский, 
александр солженицын и др.

основная идея Басовской не нова: язык 
идет своим путем, и все попытки втиснуть 
его в жесткие рамки обречены на неудачу 
и в лучшем случае могут лишь замедлить 
изменения. в то же время некоторые выво-
ды достаточно нетривиальны. так, автор 
заключает, что «советская пропаганда не 
была однонаправленным процессом и не 
может рассматриваться как насилие “пло-
хой” власти над “хорошим” народом».

однако не всегда анализ газетного тек-
ста, который проводит евгения наумов-
на, представляется обоснованным. так, 
вне поля зрения исследователя оказались 
принципиально важные работы и.в. си-
лантьева, а также некоторые существенные 
вопросы языка и истории – к примеру, со-
отношение общегосударственного и наци-
ональных языков. Будем надеяться, что в 
дальнейших своих работах автор коснется 
и этих тем.
в л а д и м и р  м а к с а к о в
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в издательстве РГГу вышел сборник 
статей михаила Павловича одесско-
го, приуроченный к пятидесятилет-
нему юбилею автора. известный фи-
лолог, славист, специалист по исто-
рии древнерусской литературы, этой 
книгой михаил одесский не только 
дает «самоотчет о жизни, о жизни в 
филологии», но и приглашает чита-
теля к размышлению, а такие пригла-
шения всегда дорогого стоят.
Это имя в особом представлении не нуж-

дается. одесский – филолог par excellence, 
гуманитарий в самом широком и глубо-
ком смысле слова. важнейшим качеством 
всех его трудов является даже не междис-
циплинарность, основательно затертая 
в современной гуманитарной науке, а 
уникальное совмещение в себе как в субъ-
екте самых разных точек зрения на объект 
исследования. такова уникальная черта 
текстов автора – рассуждает ли он о древне-
русской литературе, разбирает ли принци-
пиальный спор о формуле «москва – тре-
тий рим», изучает ли шведско-французс-
кие культурные связи «галантного века», 
«московский» и «петербургский» тексты 
русской литературы или такой изыскан-
ный сюжет, как вампирический миф. о 
последнем следует сказать особо. в сегод-
няшней массовой культуре происходит 
возрождение интереса к эстетике вампи-
ризма со свойственной ей паранаучной 
или вовсе ненаучной спекулятивностью 
(на то он и миф). Казалось бы, серьезного 
ученого такие вещи должны автоматичес-
ки отвращать. но одесский, напротив, вы-
ступает с открытым забралом и предлагает 

читателям как всегда интересный, острый 
и умный диалог.

среди других важнейших и проблемных 
тем – новый взгляд на поэтику «повести 
временных лет», во многом полемический 
по отношению к традиционной позиции 
д.с. лихачева. особняком стоит и пере-
веденный и откоментированный одес-
ским литературный памятник русской и 
шведской культур XVIII столетия – пись-
ма шведской графини софии фон ферзен 
российскому дипломату князю александ-
ру Борисовичу Куракину. Это настоящая 
«эпистолярная поэтика любви», позволя-
ющая лучше понять и «опасные связи» и 
«манон леско».

показательно, что одесский никогда не 
ограничивает себя в выборе источников, в 
чем и проявляется настоящая междисцип-
линарность его метода. его тонкому и иро-
ничному взгляду равно доступны художес-
твенные тексты и личные свидетельства – 
материалы для работы, соответственно, 
филолога и историка.

ученые уровня одесского открывают 
для себя совершенно новые способы бы-
тийствования: в его случае это – «четвертое 
измерение литературы», поэтика, понятая 
и осмысленная в самом разнообразном 
культурном контексте.

на контртитуле – фотография михаила 
павловича одесского на фоне развалин ан-
тичного рима. думается, метафора здесь не 
случайна. даже если москва и не третий 
рим, то одесский уж точно наследник ве-
ликой европейской гуманитарной мысли.
в л а д и м и р  м а к с а к о в

Ученые уровня Одесского открывают для себя 
совершенно новые способы бытийствования: в его 

случае это – «четвертое измерение литературы», 
поэтика, понятая и осмысленная в самом 

разнообразном культурном контексте

чтение

По мнению Евгении Басовской, именно пресса иг-
рала ведущую роль в развитии культуры речи, в оп-
ределении того, «как правильно». Автор связывает 
разного рода колебания в определении языковой 

нормы с общей политической атмосферой в стране



Приглашаем слушателей на программы:
«Переводчик в сфере профессиональной коммуникации»: английский, немецкий, французский, испанский язык (1500 часов, 2 учебных года)

Пройдя курс обучения, Вы овладеет навыком устного и письменного перевода профессиональной документации 
и получите квалификацию переводчика, подтвержденную дипломом государственного образца. 

«Управление персоналом» (520 часов, 1 учебный год) 
Программа будет интересна всем, кому необходимы знания и навыки в области менеджмента, психологии 
управления, трудового права, рекрутинга, сертификации, оценки и аттестации персонала с использованием 
информационных технологий.

«Современный дизайн среды» (530 часов, 1 учебный год) 
Программа максимально полно охватывает основные дизайнерские специальности: дизайн интерьера, 
ландшафтный дизайн, дизайн графики, среды и рекламы и направлена на подготовку дизайнеров широкого 
профиля.

«Современная фотография. Фотодизайн» (526 часов, 1 календарный год) 
Обучаясь по программе, Вы освоите профессиональную фотосъемку, современные технологии 
фотографического процесса и компьютерной обработки фотографий.

«Бухгалтерский учет в системе финансового менеджмента» (520 часов, 1 учебный год)
Обучение по программе поможет Вам стать специалистом в вопросах инвестиционной и дивидендной политики,  
грамотно определять направления расходования средств; осуществлять планирование, прогнозирование и контроль финансовой деятельности предприятия.

«Экспертиза и атрибуция антиквариата и произведений искусства» (1077 часов, 2,5 учебных года)
Программа направлена на подготовку специалистов в вопросах экспертизы и атрибуции произведений русского и зарубежного изобразительного и декоративно-
прикладного искусства.

ПО итОгам Обучения Выдается диПлОм гОсударстВеннОгО Образца 
О ПрОфессиОнальнОй ПереПОдгОтОВке.

Приглашаем студентОВ старших курсОВ для ПараллельнОгО Обучения ПО ПрОграммам.

студентам, асПирантам, ВыПускникам, ПреПОдаВателям и сОтрудникам  
рггу ПредОстаВляется скидка ПО ОПлате Обучения 15%.

гиПк рггу ПредстаВляет нОВые ПрОграммы
дОПОлнительнОгО ПрОфессиОнальнОгО ОбразОВания

«Экономист по международной системе бухгалтерского учета, финансового менедж-
мента и аудита»

Программа создана в соответствии с предложениями межправительственной рабочей 
группы экспертов ООн и направлена на освоение международных стандартов бухгалтер-
ского учета и отчетности, современных методов финансового менеджмента и аудита. 

Экономист по международной системе бухгалтерского учета, финансового менеджмента 
и аудита может вести свою профессиональную деятельность на российских предпри-
ятиях всех организационно-правовых форм, а также в филиалах и представительствах 
иностранных компаний на территории российской федерации.

В программе обучения:

● экономическая теория
● правовое регулирование предпринимательской деятельности
● международные стандарты учета и финансовой отчетности
● финансовый менеджмент на предприятиях и в организациях
● аудит и аудиторская деятельность на предприятиях и в организациях
● инвестиционное проектирование
● бухгалтерский управленческий учет
● управление рисками и др.

Ведут занятия профессора и преподаватели университета, финансовые директора и 
опытные экономисты международных банков и компаний. 

По итогам обучения выдается диплом государственного образца, подтверждающий при-
своение дополнительной квалификации «Экономист по международной системе бухгал-
терского учета, финансового менеджмента и аудита»

срок обучения по программе – 2 учебных года.
режим занятий: 3 дня в неделю по будням с 19.10 до 22.00

«Менеджер по развитию персонала»

цель программы - подготовка специалистов кадровой службы (HR), обеспечивающих 
повышение эффективности использования человеческих ресурсов в государственных и 
муниципальных органах власти, на предприятиях и в организациях всех форм собствен-
ности.

менеджер по развитию персонала – квалификация, востребованная в госуправлении, 
банковской, страховой, туристической, транспортной сферах, в промышленности и  тор-
говле, в службах занятости и рекрутинговых агентствах.

Обучаясь по программе, вы приобретете знания в вопросах:

● формирования кадровой политики организации;
● разработки и внедрения системы управления персоналом;
● проведения диагностики и подбора персонала с использованием информацион-
ных технологий;
● аудита и аттестации работников, управления их карьерой;
● мотивации и стимулирования персонала;
● организации профессионального развития персонала, в том числе его обучения 
и переподготовки; 
● создания нормативной документации и ведения кадрового делопроизводства;
● консультирования и обучения линейных руководителей в области управления 
персоналом.

Все курсы программы сочетают в себе теоретическую и практическую подготовку слуша-
телей. используются активные формы обучения: case-study, деловые игры, тренинги. 

По итогам обучения выдается диплом государственного образца, подтверждающий при-
своение дополнительной квалификации «менеджер по развитию персонала».

срок обучения по программе – 2 учебных года.
режим занятий: 3 дня в неделю по будням с 19.10 до 22.00

студентам старших курсОВ Обучение ПО ПредстаВленным ПрОграммам дает уникальную ВОзмОжнОсть 
ПОлучить ПО ОкОнчании униВерситета дОПОлнительную кВалификацию, ПОдтВержденную диПлОмОм 

гОсударстВеннОгО Образца О дОПОлнительнОм (к Высшему) ОбразОВании. 

По всем вопросам обучения обращайтесь: Миусская пл., д. 6, корп. 1, каб. 510
Тел. 8 (499) 250-66-05, 8 (499) 250-68-63, 8 (499) 973-40-70

e-mail: dpo-rggu@rggu.ru

гОсударстВенный институт ПОВышения кВалификации
ОбъяВляет набОр на дОПОлнительные ОбразОВательные ПрОграммы

и ПрОграммы ПрОфессиОнальнОй ПереПОдгОтОВки
на 2011-2012 учебный гОд
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Воркшоп
 «Город биеннале»
7-10 июня, 11:00-18:00
www.strelkainstitute.com
в москве состоится семинар 
«Biennale City», в котором примут 
участие кураторы проекта rice lab 
из гонконгского политехническо-
го университета. в ходе семинара 
участники смогут реально взгля-
нуть на возможности различных 
культурных мероприятий и сов-
ременные подходы к коммуника-
ционному дизайну. исследовать 
связь культурных мероприятий 
с образом города кураторы пред-
лагают необычным способом: 
разрабатывая приложения для 
iPhone, путеводители по местам 
и событиям для иностранных 
гостей москвы. итогом воркшопа 
должно стать появление концеп-
ции приложения: карты, спра-
вочника, или, например, игры.

от слушателей требуется зна-
ние английского языка.
Адрес: Берсеневская наб., 
14, стр. 5а.

Как построить коммерчески 
успешный фотоархив
8 июня, 18:30
www.rgo.ru
наверняка вы, начинающий фо-
тограф, не раз об этом задумыва-
лись. сегодня практически у каж-
дого из нас есть профессиональ-
ная фотокамера, которая может 
принести неплохой заработок. 
вадим Штрик, генеральный ди-
ректор агентства «геофото», рас-
скажет о создании фотоархивов 
и их оптимизации для коммер-
ческого продвижения на рынке 
стоковой фотографии.
Адрес: новая пл., 10, стр .2.

Кутузовский проспект
8 июня, 19:00
выпускающий редактор ЖЖ-про-
екта lJournalist алексей Черноре-
ченский проведет лекцию, посвя-
щенную истории москвы. учас-
тники окунутся в историю одной 
из самых закрытых частей города 
семидесятых годов XX века. мар-
шрут пройдет по украинскому 
бульвару к гостинице «украина», 
откуда далее – по дворикам Куту-
зовского проспекта, которые еще 
хранят воспоминания о тогдаш-
них советских руководителях. 
особое внимание будет уделено 
так называемому «сталинскому 
ампиру». прогулка завершится у 
метро «Кутузовская».
Адрес: Б. дорогомиловская ул., 1.

Архитектура действия
15 июня, 20:00
www.strelkainstitute.com
в институте медиа, архитектуры 
и дизайна «стрелка» пройдет 
лекция чилийского архитектора-
дизайнера алехандро аравены. 
в ходе своего выступления лектор 
расскажет о личном опыте реали-
зации социально-архитектурного 
проекта на территории Чили 
по плану «день 1-й – день 10-й – 
день 100-й». также речь пойдет 
о последних проектах elemental 
в европе и латинской америке. 
проекты аравены – пример того, 
как одно можно успешно сочетать 
с другим, избежав при этом нера-
зумных трат. Будучи архитекто-
ром с социальной позицией, ара-
вена проектирует жилища для 
самых бедных, делая эти дома не 
только недорогими в строительс-
тве и удобными для людей, но и 
выдающимися в архитектурном 
отношении.

лекция пройдет на английском 
языке с русским переводом.
Адрес: Берсеневская наб., 
14, стр. 5а.

6-ой Московский 
международный 
открытый книжный 
фестиваль
10-13 июня
www.moscowbookfest.ru
московский международный 
открытый книжный фестиваль – 
одно из центральных событий 
лета в культурной жизни москвы. 
уже в шестой раз внутренний 
дворик центрального дома ху-
дожника на несколько июньских 
дней становится местом встреч 
писателей, издателей, книго-
торговцев и, разумеется, чита-
телей, ради которых фестиваль 
и был придуман. программа 6-го 
Книжного фестиваля объединена 
темой «траектории». програм-
ма традиционно включает пять 
главных направлений: книги, 
музыка, кино, выставки, дети. 
в рамках каждого из них ежегод-
но проходят многочисленные 
мероприятия. 
Адрес: центральный дом худож-
ника, москва, Крымская набе-
режная, дом 10. 

Современная литература 
в видении Захара Прилепина
13 июня, 15:15
лектор осветит тенденции и ори-
ентиры развития современной 
русской прозы, поднимет ряд 
этических вопросов, требующих 
своего осмысления и отражения 
в художественном слове. на 
встрече пришедшие также узна-

ют о том, кого, по мнению авто-
ра, можно считать лучшим про-
заиком современного поколения. 
мероприятие состоится в рамках 
6-ого международного открытого 
книжного фестиваля.
Адрес: центральный дом 
художника, москва, 
Крымская набережная, дом 10. 

Палитра 
городских фасадов
19 июня, 13:00
вячеслав ентинзон, дизайнер, 
фотохудожник, путешественник, 
проведет занятие в переулках 
центральной части москвы, соче-
тающих в себе архитектурные эле-
менты различных эпох. ведущий 
поделится опытом фотосъемки 
архитектурных объектов, элемен-
тов декора зданий и различных 
фактур. участники фотопрогулки 
смогут научиться выбирать пра-
вильный ракурс, оптимальные 
параметры для съемки. мастер-
класс окажется полезен как начи-
нающим архитекторам, так и фо-
тографам. Журналистам такие 
знания тоже не помешают.

для участия необходимо заре-
гистрироваться по электронному 
адресу workshop@entinzon.com и 
взять с собой на прогулку любой 
фотоаппарат.
Адрес: ул. тверская, 6, стр. 7.

Состояние дизайна
27 июня, 20:00
www.strelkainstitute.com
в институте «стрелка» состоится 
лекция профессора архитектуры 
гарвардского университета, авто-
ра книги «функции орнамента» 
фаршид муссави. она расскажет 
о нынешнем состоянии дизайна 
и перспективах его развития.

лекция пройдет на английском 
языке с синхронным русским пе-
реводом.
Адрес: Берсеневская наб., 14, 
стр. 5а.

в ы с т а в К и 
и  п о К а З ы

World Press Photo 2011
10 июня-10 июля
wpp.objectivereality.org
на территории фабрики «Крас-
ный октябрь» состоится выставка 
победителей всемирного кон-
курса фотожурналистов World 
Press Photo 2011. в этом году побе-
дителями в 10-ти номинациях 
признаны 55 фотографов из 23 
стран: австралии, Бангладеш, 
Бразилии, Канады, Китая, да-
нии, франции, германии, гаи-

ти, гонконга, венгрии, индии, 
индонезии, ирландии, израиля, 
италии, мексики, нидерландов, 
польши, сомали, южной афри-
ки, испании и сШа.

в первые дни работы выставки 
в москве пройдут бесплатные 
лекции фотографов-победителей 
World Press Photo 2011.

по пресс-удостоверениям вход 
бесплатный в любой день работы 
выставки. Корочка студента-жур-
налиста тоже может сработать.
Адрес: Берсеневский переулок, 
д. 2, стр. 1, Шоколадный цех.

Итоговая выставка 
студентов БВШД
11-14 июня
www.britishdesign.ru
Британская высшая школа дизай-
на и центр дизайна artplay пред-
ставляют крупнейшую выставку 
молодых дизайнеров в москве. 
итоговый показ студенческих 
работ Школы дизайна стал еже-
годным и в этом году пройдет уже 
в пятый раз.

в рамках экспозиции будут 
представлены работы студентов 
курсов: графический дизайн 
и иллюстрирование, дизайн 
интерьера, промышленный ди-
зайн, дизайн одежды, а также 
курса Foundation art & Design и 
подготовительного отделения.

в первый день работы выстав-
ки, 11 июня, пройдет день откры-
тых дверей.
Адрес: ул. н. сыромятническая, 
10, стр. 3.

Документальные 
фильмы. Представление 
об Энди Уорхоле
17 июня, 19:00
www.garageccc.com
в центре современной культуры 
«гараж» состоится показ двух 
документальных короткометраж-
ных фильмов литовского режис-
сера и писателя йонаса мекаса. 
фильмы посвящены американс-
кому художнику Энди уорхолу – 
культовой персоне в истории поп-
арт-движения и современного 
искусства в целом. 

первый фильм – «награждение 
уорхола» – снят после того, как в 
1964 году журнал Film Culture при-
судил Энди уорхолу ежегодную 
награду «независимый фильм», 
а сам художник отказался от пуб-
личного награждения. йонас 
мекас решил сделать фильм на 
уорхолловской «фабрике». позд-
нее фильм показали на вручении 
награды вместо отсутствующего 
Энди уорхола.

в фильме «сцены из жизни» 
1990 года мекас запечатлел не 

столько звезду поп-арта, сколько 
социальный и культурный ажи-
отаж, разгоревшийся вокруг его 
личности. в проекте принимали 
участие многие близкие друзья 
художника.
Адрес: ул. образцова, 19 а.

К о н ц е р т ы 
и  с п е К т а К л и

«Как я съел собаку» 
Е. Гришковца
5 июня, 21:00
www.nastrastnom.ru
в театральном центре «на страс-
тном» состоится спектакль ев-
гения гришковца – известного 
российского драматурга, режис-
сера, писателя и актера. «Как 
я съел собаку» – первый спектакль 
гришковца. евгений характери-
зует эту пьесу как «универсальную 
историю взросления», рассказчик 
которой делится опытом матрос-
ской службы на тихоокеанском 
флоте так, что он становится 
личным опытом каждого из зри-
телей.

в 2001 году в вене «собака» удос-
тоилась гран-при как лучший не-
мецкоязычный радиоспектакль.
Адрес: страстной бульвар, д.8а.

Moby в ДС «Лужники»
8 июня, 21:00
в москву приезжает легендарный 
американский диджей, певец 
и композитор moby. долгождан-
ное шоу пройдет во дворце спорта 
«лужники».
Адрес: лужнецкая наб., 24.
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учредитель  
российский  
государственный 
гуманитарный  
университет 

свидетельство о ре-
гистрации средства 
массовой информа-
ции пи № фс77-43552 
от 18 января 2011 года 
выдано федеральной 
службой по надзору в 
сфере связи, информа-
ционных технологий 
и массовых коммуни-
каций (роскомнадзор)

пишите нам  
gazeta@rggu.ru
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